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Цена в розницу свободная.

Для решения важных задач
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�

вел совещание с членами Правительства Карачае�
во�Черкесии, на котором закрепил за ними участки

работы для решения задач, поставленных Президен�
том России Владимиром Путиным на заседании Совета
по стратегическому развитию и национальным проек�
там.

Глава республики отметил, что в целом их можно раз�
делить на два вектора. Первый вектор – это системные
задачи развития, которые отражены в нацпроектах и кото�
рые останутся неизменными. И второй – те необходимые
тактические решения, которые нужно применять уже се�
годня в соответствии с социальной и экономической ситу�
ацией в стране и в каждом регионе в частности.

«Основное направление работы – социальный блок.
Прежде всего, здравоохранение. Достаточно сложный пе�
риод работы по борьбе с распространением коронавируса
позволил нам не только наработать серьезный опыт, но и
точечно выявить самые проблемные вопросы в области
медицины. Над их решением мы и будем работать в пер�
вую очередь, туда направим и дополнительные ресурсы �
соответствующая договоренность об этом с Минздравом
России есть.

Второе – экономика, инвестиционная привлекатель�
ность, новые рабочие места, создание особых зон опере�
жающего развития. Считаю, что в этом направлении нам
надо работать более активно, тем более что и успешный
опыт работы особых экономических зон у нас есть, как
есть и транспортные, природные и трудовые ресурсы, за�
конодательно закреплены льготные условия ведения биз�
неса на таких территориях.

Третье, на чем мы остановимся особо, – комфортная,
безопасная среда, экология, развитие дорожной сети.
Особое внимание Президент России обратил на вопросы
цифровизации. И наш регион должен уже в ближайшее
время интегрировать наши планы и потребности в феде�
ральные программы и проекты до 2030 года», � сказал в
ходе совещания Глава республики.

Рашид Темрезов дал поручения членам Правительства
КЧР совместно с федеральными профильными ведомства�
ми подготовить предложения и заявки от региона, которые
будут соответствовать целям и задачам, поставленным гла�
вой государства до 2030 года.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

РЕАЛЬНОСТЬ, в которую
мы вошли весной ны�

нешнего года из�за панде�
мии коронавируса, диктует
главное – не впадать в сту�
пор, не терять самооблада�
ния, помогать друг другу,
мыслить конструктивно и
неординарно. Вот и для
КЧГУ им. У. Алиева период
самоизоляции стал вопреки
всему временем новых
идей, прорывов и сверше�
ний. Студенты все это вре�
мя учились дистанционно,
осваивая предметы и про�
ходя итоговые проверки
онлайн, активно участвова�
ли в волонтерском движе�
нии.

И вот, наконец, долгож�
данное вручение дипломов!
Если во все предыдущие
годы мероприятие вылива�
лось в пафосный общего�
родской праздник на цент�
ральной площади Карачаев�
ска с большой концертной
программой с участием
звезд российской и респуб�
ликанской эстрады, торже�
ственными шеренгами бака�
лавров и магистров в ман�
тиях, взволнованными роди�
телями и другими домочад�
цами, то в нынешнем июле
все было совсем не так. Соб�
ственно, поначалу все шло
к тому, чтобы в условиях
пандемии выпускник полу�
чал искомый документ об
окончании университета
официально в отделе кад�
ров. Но как же ректорату и
студсовету не хотелось ом�
рачать праздник для 508
выпускников всех девяти
факультетов! Поэтому было
решено проводить церемо�
нию вручения дипломов в
течение четырех дней в об�
ширном дворе вуза с соблю�
дением всех необходимых
профилактических мер бе�
зопасности, где главная

фишка – это дезинфициру�
ющий туннель перед входом
в университет, ставший
брендом санитарной безо�
пасности. Вручение дипло�
мов проходило с 14 по 17
июля, и, к слову, 94 выпус�
кника получили диплом с
отличием.

Родителям лучших были
вручены благодарственные
письма от имени ректората.

Организаторы меропри�
ятия – управление по свя�
зям с общественностью и
управление по молодежной
политике и социальным про�
ектам � постарались создать
атмосферу праздника, уюта
и радушия, чтобы непривыч�
ный формат вручения дип�
ломов не смог нивелировать
значимость этого меропри�
ятия.

Сцену во дворе вуза ук�
расили шатром, изобража�
ющим главный символ Се�
верного Кавказа � Эльбрус.
В сквере университета рас�
положились шатры со сред�
ствами индивидуальной за�
щиты. Там же выпускникам
вручали памятные подарки
от университета. Не обо�
шлось и без приколов – как
же упустить такой шанс,
чтобы не обыграть название
вируса, изменившего ход
всей нашей жизни! Для фото
на память установили пресс�
волл с надписью «Короно�
ванный студент  КЧГУ» и
тантамареску «Коронный
выпуск КЧГУ».

Своими впечатлениями с
корреспондентом «ДР» по�
делились виновники торже�
ства:

Максат АГАДЖАНОВ,
выпускник физико�мате�
матического факультета
КЧГУ из Туркмении:

� Нынешний праздник
никак не был омрачен
скромным форматом его

проведения. И хотя не было
ни фейерверка, ни концер�
та, ни флешмобов с диско�
теками, ощущение неповто�
римости не покидало нас,
как и чувство благодарнос�
ти к преподавателям, став�
шим для нас истинными на�
ставниками, а также нос�
тальгии по пролетевшим
студенческим годам. Я с
первого курса занимался в
театральной студии «Весе�
лые студенты», которая пре�
успела на республиканском
фестивале «Играй, театр»,
входил в сборную команду
КВН Карачаево�Черкесии,
являлся волонтером Ситуа�
ционного центра вуза во
время пандемии. Собствен�
но, всего и не перечислишь.

ВРЕМЯ ПОЛУЧАТЬ ДИПЛОМЫ

Моя студенческая жизнь
была насыщена многими ин�
тересными проектами и фо�
румами. В дальнейших пла�
нах – продолжить учебу в
магистратуре КЧГУ, чтобы
полностью реализовать себя
для работы на родине, в Тур�
кменистане.

Луиза ХУБИЕВА, вы�
пускница педагогического
факультета:

� Наверное, самые яркие
впечатления о студенческих
годах оставили педпракти�
ка в Международном детс�
ком центре «Артек» и учас�
тие в молодежном форуме
«Машук». Причем в «Арте�
ке» я побывала дважды – в
первый раз, когда поехала
в составе делегации универ�

ситета подписывать договор
о сотрудничестве. И теперь
с 2019 года наши студенты
� в резерве сотрудников
Международного детского
центра, открывающего для
будущих педагогов большие
возможности для повыше�
ния своего статуса. Спаси�
бо университету не только
за то, что столько вложено
в нас в учебных аудиториях,
лабораториях, научных об�
ществах, но и за предостав�
ленную возможность про�
явить себя за стенами лю�
бимой alma mater.

Анастасия БОБРОВС�
КАЯ, выпускница Институ�
та филологии:

� Университет дал нам
многое для самореализа�

ции, и за эти четыре года
лично я побывала на мно�
гих студенческих форумах,
в том числе на «Тавриде» и
«Машуке». Дважды успеш�
но защитив проект «Do you
speak English?» с группой
единомышленников, два
года дополнительно занима�
лась английским языком с
учащимися 9 и 11 классов
из малообеспеченных се�
мей. Результат был налицо
– эти ребята сдали ОГЭ и
ЕГЭ очень успешно и по�
настоящему увлеклись уг�
лубленным изучением язы�
ка. С университетом я не
прощаюсь, буду учиться
дальше в магистратуре.

Хусин ДОБАГОВ, вы�
пускник Института культу�
ры и искусств:

� Я по профессии музы�
кант и владею игрой на
фортепиано, национальной
гармонике, аккордеоне. Но
на музыкальном отделении
Института культуры и ис�
кусств я во многом расши�
рил теоретические знания,
узнал методику преподава�
ния предмета, работы с
фольклорными коллектива�
ми, сбора и обработки му�
зыкального фольклора, ин�
струментальное искусство
народов КЧР. Здесь рабо�
тают истинные подвижники,
пестующие для сельских
учреждений культуры про�
фессиональных концерт�
мейстеров и организаторов
культмассовой работы. Годы
учебы для меня не прошли
даром. И у себя в Хабезс�
ком районе буду работать во
благо и процветание народ�
ного искусства.

Университет запомнится
всем выпускникам как ост�
ровок духовности и дружбы
народов нашей прекрасной
республики.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото Р. УРУСОВА.

На строительной пло�
щадке Красногорских
малых ГЭС, которые воз�
водит РусГидро на реке
Кубань в Карачаево�Чер�
кесии, завершены основ�
ные работы по разработ�
ке правобережного кот�
лована. Всего при подго�
товке оснований для со�
оружений гидроэлектро�
станций из русла реки
было извлечено более
200 тысяч кубометров
скального грунта.

В правобережном кот�
ловане будут размещены
здание Красногорской
МГЭС�2, а также общий для
двух станций водосброс.
Завершение земельно�
скальных работ позволило
нарастить темпы укладки
бетона, сегодня ведется ак�
тивное бетонирование во�
досброса и водобойного
колодца. Работы в котлова�
не ведутся под защитой пе�
ремычек, водонепроницае�
мость которых обеспечена
сооружением «стены в грун�
те» из буросекущих свай.

ОБЩЕСТВЕННИКИ про�
верили в районах рес�

публики 21 дворовую терри�
торию, из которых только на
одной работы завершены,
на шести – выполнены час�
тично, а на остальных еще
не начаты. Контракты на
проведение работ не заклю�
чены по четырем обще�
ственным территориям и
трем дворовым. Из девяти
проверенных общественных
территорий республики на
шести работы по благоуст�
ройству еще не начались. В
городе Черкесске было про�
верено девять дворовых
территорий, благоустраива�
емых в 2020 г. По сравне�
нию с районами в республи�
канском центре уже прове�
ден достаточно большой

В поселке Медногорском
Урупского района в рамках
реализации программы
«Формирование городской
среды» стартовали масш�
табные работы по благоуст�
ройству придомовой терри�
тории одного из многоквар�
тирных домов.

� Надо сказать, что этот
двор скоро изменится в луч�
шую сторону, в том числе
и благодаря слаженности и
активности самих жильцов.
Они сами участвовали в
разработке дизайн�проекта,
сами выбирали, что и как
изменить. Такова особен�
ность регионального проек�
та, в котором Медногорский
участвует с 2017 года. В
настоящее время уже стар�
товали ремонтные работы,
завершить которые плани�
руется к осени, � отметил
исполняющий обязанности
главы администрации Мед�
ногорского городского посе�
ления Владимир Крикунов.

Он также сообщил, что
в рамках проводимых работ
будет установлена новая
детская площадка, появят�
ся свежий газон, урны.

Кроме того, по всему
периметру будет уложен но�
вый асфальт, установят не�
сколько новых скамеек и
оборудуют парковочные ме�
ста. Напомним, что за че�
тыре года действия про�
граммы в Медногорском
благоустроили 21 двор из
59, попавших в план. Ос�
тальные — в порядке оче�
реди, которая формируется
исключительно по заявкам
жильцов.

***
В ауле Гюрюльдеук Усть�

Джегутинского района в
2021 году сдадут в эксплу�
атацию   новое образова�
тельное учреждение, рас�
считанное на 165 ученичес�
ких мест, которое будет воз�
ведено в рамках националь�
ного проекта «Образова�
ние». Решение о строитель�
стве новой школы в насе�
лённом пункте было приня�
то руководителем Карачае�
во�Черкесии Рашидом Тем�
резовым.

Заместитель главы ад�
министрации Усть�Джегу�

тинского района Роберт
Амучиев отметил, что в
этом ауле новая школа в
отличие от функционирую�
щей старой (1925 года по�
стройки), согласно плану,
будет иметь все необходи�
мое: просторные классы,
актовый зал на 112 мест,
столовую, мастерские,
большой спортзал. Рядом
будет построен мини�стади�
он с футбольным полем,
волейбольной и баскет�
больной площадкой и улич�
ными тренажерами. И пло�
щадью школа существенно
будет отличаться � более
3500 квадратных метров.

***
В рамках благоустрой�

ства парка «Родина» в рес�
публиканской столице нача�
то строительство двух фон�
танов, полным ходом идет
озеленение.

�  В  этом году в парке
также  появятся новые ска�
мейки, фонари и урны. По�
мимо этого,  будут проло�
жены пешеходные дорожки
из качественной и в то же
время красивой плитки и
палубной доски, которые
свяжут прилегающую к
фонтану территорию с дет�
ской и спортивной площад�
ками, построенными ранее,
�  отметил начальник  уп�
равления  ЖКХ мэрии  го�
рода Черкесска  Сергей
Елисеев и добавил: � Дан�
ный парк является одной  из
общественных территорий
нашего города, предназна�
ченных для  семейного ак�
тивного досуга, поэтому
приоритетной задачей на
данный момент является
обеспечение  безопасности
с помощью систем видео�
наблюдения и должного
уровня освещения.

Это лишь часть запла�
нированных мер по благо�
устройству  парка «Роди�
на».  В  следующем году   в
парке появятся   велодорож�
ки, декоративные  перголы
(навесы) с лежаками и ска�
мейками, зона  wi�fi  –  всё
для  семейного активного
отдыха.

Подготовила
Светлана КИЛБА.

Возводятся малые ГЭС

Работы по строитель�
ству гидроэлектростанций,
старт которым был дан в
июне 2019 года, ведутся в
соответствии с утвержден�
ным графиком и при соблю�
дении всех необходимых
мер безопасности, связан�
ных с распространением
коронавирусной инфекции.

Реализуемый РусГидро
новый гидроэнергетический
проект предусматривает
строительство на реке Ку�
бань ниже действующей Зе�
ленчукской ГЭС�ГАЭС двух

малых гидроэлектростан�
ций: Красногорских МГЭС�1
и МГЭС�2. Мощность каж�
дой малой ГЭС составит
24,9 МВт, среднегодовая
выработка электроэнергии –
83,8 млн кВт·ч. Ввод новых
гидроэлектростанций в экс�
плуатацию намечен на
2021–2022 гг.

Новые малые ГЭС будут
не только вырабатывать
электроэнергию, но и вы�
равнивать в своем водохра�
нилище колебания уровня
воды, которые возникают

при изменении режимов ра�
боты Зеленчукской ГЭС�
ГАЭС. Это позволит снять
сезонные ограничения
мощности Зеленчукской
ГЭС�ГАЭС, составляющие
около 70 МВт, и обеспечит
благоприятные условия для
водопользователей ниже по
течению, включая водоза�
борные сооружения Боль�
шого Ставропольского ка�
нала. В результате работы
Красногорских МГЭС будет
оптимизирован водный ре�
жим Кубани, что позволит
увеличить выработку элек�
троэнергии на существую�
щих станциях Каскада Ку�
банских ГЭС на 250 млн
кВт·ч ежегодно.

Красногорские малые
ГЭС прошли конкурсный
отбор инвестиционных про�
ектов по строительству ге�
нерирующих объектов, фун�
кционирующих на основе
возобновляемых источни�
ков энергии, с заключени�
ем договоров о предостав�
лении мощности, что обес�
печивает окупаемость их
строительства.

Пресс�служба
РусГидро.

На строительных
площадках

Народный
фронт Благоустройство

должно быть во благо

объем работ по благоуст�
ройству, и можно выделить
положительные и отрица�
тельные стороны.

По словам эксперта Цен�
тра мониторинга благоуст�
ройства городской среды
ОНФ в Карачаево�Черкесии
Дениса Струговцова, под�
рядчики в большинстве учи�
тывают опыт прошлых лет и
более качественно подходят
к выполнению работ и под�

бору материалов.
«Это мы видим на при�

мере антивандальных ска�
меек, качественных урн, а
также учета мнения жите�
лей. Хотя, к сожалению, это
бывает не всегда. Традици�
онной проблемой остается
водоотведение во дворах,
когда трубы слива дождевой
воды выходят прямо на
плитку и тротуар. Народный
фронт из года в год подни�

мает этот вопрос. Также
специалисты отмечают в
некоторых дворах, особен�
но в районах республики,
что на асфальтовом покры�
тии местами выступает ще�
бенка, что может привести
к очередному ремонту пос�
ле первой зимы», – расска�
зал Струговцов.

Общественники указали
и на другие недочеты. В
частности, по улице Космо�
навтов, 40 а, где ранее пос�
ле обращения активистов
ОНФ мэрия города Черкес�
ска засыпала представляю�
щие опасность подземные
гаражи. Они давно не ис�
пользовались, но препят�
ствовали проведению бла�

гоустройства. Подрядчик
при проведении недавних
работ по благоустройству не
уложил плашмя довольно
высокий бордюр у гаражей
жителей. По словам обще�
ственников, теперь жители
или будут ломать автомоби�
ли, выезжая из гаража, или
постараются самостоятель�
но бетонировать съезды,
тем самым нарушив каче�
ство и общий вид ремонта.
Ранее с этим же подрядчи�
ком возник спор у жителей
уже другого двора � по ули�
це Лободина, 55 б, � по по�
воду установки разграничи�
тельного бордюра, который
не только портил бы общий
вид двора, но и мешал бы

автомобилистам. Тогда воп�
рос был разрешен после
вмешательства ОНФ и орга�
низации встречи жителей с
представителями городской
власти и подрядчика.

«Работы по благоустрой�
ству двора по ул. Космонав�
тов, 40а, еще продолжают�
ся, но бордюры уже установ�
лены, и как жители будут вы�
ходить из ситуации, пока не�
известно. Также мы отмети�
ли, что не высажено необхо�
димое количество зеленых
насаждений. Дело в том, что
помимо старых деревьев,
мешавших проездам к пар�
ковкам, были спилены и мо�
лодые, несмотря на обраще�
ния жителей с просьбой ос�
тавить их. По итогам мони�
торинга мы обратились в му�
ниципалитеты с просьбой
устранить недочеты», – зак�
лючил Струговцов.

По информации
регионального отделения

ОНФ в КЧР.

Активисты Центра мониторинга благоустройства го�
родской среды Общероссийского народного фронта в
Карачаево�Черкесии проверили состояние дворов в го�
родах и районах республики, благоустраиваемых в рам�
ках программы «Формирование комфортной городской
среды». По итогам рейдов общественники обратились
к муниципалитетам с просьбой устранить выявленные
недочеты.

В связи с улучшением эпидемиологической обста�
новки в Карачаево�Черкесии Федеральная служба

по надзору в сфере защиты прав потребителей и
благополучия человека согласовала переход региона к
третьему этапу снятия ограничений.

С 17 июля в республике возобновляют работу предпри�
ятия торговли и услуг, непродовольственные рынки, торго�
вые центры, кинотеатры, гостиницы и турбизнес, кафе и
рестораны (при условии расстановки перегородок или рас�
становки столов на 1,5�2 метра), бассейны и тренажёрные
залы, места отдыха населения, образовательные учрежде�
ния и органы ЗАГС.

Однако по�прежнему запрещены публичные и культур�
но�массовые мероприятия, сохраняется режим самоизоля�
ции для старшего поколения. Также необходимо продол�
жать соблюдать масочный режим и социальную дистан�
цию, а на возобновивших работу предприятиях и органи�
зациях должны неукоснительно соблюдаться все меры,
предписанные Роспотребнадзором для недопущения рас�
пространения коронавирусной инфекции.

Карачаево/Черкесия вышла
на третий этап

снятия ограничений

По сообщению
оперативного штаба

По состоянию на 10:00 19 июля в Карачаево�Черке�
сии выявлено 27 новых случаев заражения коронави�
русной инфекцией.

Общее количество выявленных случаев заражения
COVID�19 в Карачаево�Черкесии составило 4212.

2671 человек выздоровели, 20 человек скончались
от коронавируса.

147 человек госпитализированы и получают лече�
ние в полном объеме в стационарах. Остальные прохо�
дят лечение в изоляции в соответствии с рекомендаци�
ями Минздрава России и находятся под наблюдением
врачей.

Вслед
за событием
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НАША республика посте�
пенно выходит из ка�

рантина. За более чем три
месяца мы научились тща�
тельно мыть руки, шить
маски, учиться и работать
дистанционно, а также уст�
раивать вечеринки с друзь�
ями онлайн. При этом те,
кто не смог перевестись на
«удаленку», в лучшем случае
ушли в неоплачиваемый
отпуск, в худшем � попали
под сокращение.

Длительная самоизоля�
ция для жителей нашей рес�
публики прошла по�разно�
му, но все же тех, для кого
привычный ритм жизни не
изменился, среди моих дру�
зей и знакомых оказалось
меньшинство. А большин�
ство жили эти месяцы со�
всем другой жизнью: одни
работали удаленно,  другие
находились в отпуске за
свой счет, третьи ходили на
работу по сокращенному
графику.

И вот что интересно, все
они, как один, говорили вна�
чале, что ограничения им
надоели и карантин измо�
тал, желания работать из
дома нет никакого � скорей
бы уже на работу, и жела�
тельно на полный рабочий
день.

Однако, как только конец
карантина забрезжил на
горизонте, настрой этих же
людей кардинально поме�
нялся. Теперь они едино�

Заместитель начальника
отдела — заместитель стар�
шего судебного прис�тава
Хабезского районного отде�
ла судебных приставов Уп�
равления Федеральной
службы судебных приставов
по КЧР Назир Нанаев (на
снимке) трудится в службе
вот уже 15 лет. Свою трудо�
вую деятельность в службе
судебных приставов рес�
публики он начал в должно�
сти судебного пристава по
обеспечению установлен�
ного порядка деятельности
судов. Нанаева отличают та�
кие качества, как стремле�
ние к безупречному испол�
нению должностных обя�
занностей, ответствен�
ность, дисциплинирован�
ность и строгое следование
букве закона. За время ра�
боты он проявил самые луч�
шие черты характера: чут�
кость в отношении своих то�
варищей и коллег, готов�
ность прийти на выручку,
доброжелательность и от�
крытость в общении.

В целях повышения
эффективности мер по
изъятию оружия из неза�
конного оборота Прави�
тельство Карачаево�Чер�
кесской Республики при�
няло постановление №
181 от 28.05.2013 «Об
организации работы по
приему от граждан неза�
конно хранящихся ору�
жия, боеприпасов, взрыв�
чатых веществ и взрыв�
ных устройств на возмез�
дной основе».

Постановлением утвер�
ждено Положение об орга�
низации работы в данном
направлении. В целях реа�
лизации постановления
Правительства КЧР Мини�
стерством внутренних дел
по Карачаево�Черкесской
Республике и Управлением
Росгвардии по Карачаево�
Черкесской Республике из�
дан приказ, в котором ут�
верждена Инструкция об
организации работы по
приему от граждан незакон�
но хранящегося оружия.

Данная инструкция регу�
лирует вопросы, связанные
с приемом у населения доб�
ровольно сдаваемого ору�
жия, боеприпасов, взрывча�
тых веществ и взрывных
устройств на возмездной
основе, а также определяет
порядок выплаты денежных
средств гражданам, добро�
вольно сдавшим оружие
или боеприпасы.

Гражданин, изъявивший
желание сдать незаконно
хранящееся у него оружие,
боеприпасы, взрывчатые
вещества и взрывные уст�
ройства за плату, обращает�
ся по своему выбору в лю�
бое территориальное под�
разделение органов внут�
ренних дел Министерства
внутренних дел по КЧР. При
этом сохраняется конфи�
денциальность обращения.

В заявлении граждани�
ном обязательно указыва�
ется, на какой основе про�
изводится им сдача оружия,
боеприпасов, взрывчатых
веществ и взрывных уст�
ройств (на возмездной ос�
нове или безвозмездно).

После принятия реше�
ния об отказе в возбужде�

нии уголовного дела, не
позднее трех суток, ОВД
направляет копии материа�
лов и заявления граждани�
на в территориальное под�
разделение лицензионно�
разрешительной работы
Управления Росгвардии по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике. На основании по�
лученных материалов со�
ставляется справка в двух
экземплярах. Первый эк�
земпляр выдается гражда�
нину, добровольно сдавше�
му оружие, боеприпасы,
взрывчатые вещества и
взрывные устройства на
возмездной основе, второй
экземпляр с приложением
копии решения об отказе в
возбуждении уголовного
дела, не позднее 10 суток,
направляется в Центр ли�
цензионно�разрешитель�
ной работы Управления
Росгвардии по КЧР.

К справке прилагаются:
копия паспорта граждани�
на; копия заявления.

После получения справ�
ки гражданин пишет заявле�
ние о перечислении денеж�
ных средств, в котором ука�
зывается сумма выплаты,
номер лицевого счета граж�
данина, наименование бан�
ка или иной кредитной орга�
низации.

Справка регистрируется
в книге учета выдачи спра�
вок гражданам, доброволь�
но сдавшим незаконно хра�
нящиеся оружие, боеприпа�
сы, взрывчатые вещества и
взрывные устройства на
возмездной основе.

МВД по КЧР в очередной
раз напоминает гражданам
о том, что добровольная
сдача в органы внутренних
дел незаконно хранящегося
оружия освобождает от уго�
ловной, административной
ответственности в соответ�
ствии с действующим зако�
нодательством Российской
Федерации и предупрежда�
ет, что при обнаружении не�
законно хранящегося ору�
жия или боеприпасов они
будут нести уголовную от�
ветственность.

Граждане, в том числе
иностранные граждане,
добровольно сдавшие в
органы внутренних дел не�
законно хранящееся ору�
жие, получают денежное
вознаграждение в следую�
щих размерах:

душно стали заявлять, что
отменять режим самоизо�
ляции рано и не представ�
ляют, как смогут приступить
к работе после такого дол�
гого откладывания всего и
вся на потом.

� Весь карантин я рабо�
тала в режиме «неделю на
работе, неделю дома», но,
учитывая выходные и праз�
дники, что после пяти рабо�
чих дней идут 9, а то и 10
выходных, меня расслаби�
ло невероятно. И хотя я три
месяца работала на пол�
ставки и денег получала
меньше, возвращаться на
полную ставку морально не
готова. На работе планиру�
ют вернуться к привычному
режиму уже с 20 июля, и я
подумываю о том, чтобы
попробовать продолжить
работу на полставки до кон�
ца лета, � говорит одна из
моих подруг.

Другая знакомая весь
карантин работала полный
день на «удаленке» и вошла
во вкус.

� Я за рабочий день ус�
певаю и всю обычную рабо�
ту сделать, и обед пригото�
вить, и в квартире убрать, и
с ребенком пообщаться. А
что самое главное � я, нако�
нец�то, впервые за многие
годы начала высыпаться.
Может, кто�то и соскучился
по офису и коллегам, а я

буду этот карантин вспоми�
нать как самые счастливые
три месяца в моей жизни, �
говорит она.

ПОТРЕБУЕТСЯ
АДАПТАЦИЯ

� Мнение о том, что на
карантине сотрудники от�
дыхали и теперь с новыми
силами возьмутся за рабо�
ту, в корне неверно, � гово�
рит психолог с 10�летним
стажем Зухра Токова. Более
того, после такого «отдыха»
большинству сотрудников
потребуется определенное
время на адаптацию, как
минимум � недели две.

� Многим знакомо пос�
леотпускное нежелание

приступать к работе, и это
после того, как люди дей�
ствительно отдыхали, от�
ключались от работы и по�
лучали в отпуске позитив�
ные эмоции и впечатления.
А в сегодняшней ситуации
ни о каком отдыхе даже
речь не идет, люди были за�
перты в четырех стенах,
новые впечатления в виде
хобби, онлайн�экскурсий
обеспечили себе единицы,
а большинство сидели у
экранов телевизоров и
компьютеров, бездельни�
чая и подпитываясь нега�
тивными новостями, � гово�
рит психолог.

По мнению Токовой, в
нынешней ситуации было
бы неплохо, если бы рабо�
тодатели пошли навстречу
сотрудникам и предложили
им вливаться в рабочий
ритм постепенно. Формы
адаптационного периода
могут быть разные, как со�
кращенный рабочий день в
первую неделю, так и воз�
можность свободного гра�
фика или разрешение пару
дней в первую неделю по�
работать удаленно.

� Думающий работода�
тель обязательно пойдет
навстречу, поскольку пре�
красно понимает, что такие
меры пойдут рабочему про�
цессу только на пользу, �
говорит психоолог.

ЕСЛИ ВСЕ ЖЕ
НАДО ИДТИ

Как бы ни было мораль�
но и даже физически тяже�
ло подниматься с насижен�
ного за эти месяцы места,
на работу идти рано или по�
здно придется. Выход на
работу после длительного
режима самоизоляции дол�
жен быть поэтапным, это
поможет снизить риск зара�
жения коронавирусом ново�
го типа. При этом работода�
телям стоит проверять тем�
пературу у работников,
снабжать их средствами ин�
дивидуальной защиты и ре�
гулярно проводить уборку в
помещениях.

� Можно ссылаться на
опыт, который есть у каждо�
го человека: работающий
человек когда�нибудь ходил
в отпуск. Да, никогда не
было такой длительной изо�
ляции, сейчас это как бы
новое, но опыт выхода на
работу после длительного
отдыха есть. И для того, что�
бы сделать это более�менее
безболезненно, помогут со�
веты, которыми мы обычно
пользуемся, выходя на ра�
бочее место после отпуска
или затяжных новогодних
каникул, � говорит Зухра То�
кова.

По ее словам, выход на
работу все равно будет со�
провождаться стрессом для

человека. Для того, чтобы
настроить сотрудников на
выход из режима самоизо�
ляции, нужно сначала прове�
сти серию онлайн�собраний
со своими работниками,
чтобы почувствовать атмос�
феру во всем коллективе.

ПОЭТАПНЫЙ ВЫХОД
Психолог считает, что на

работу стоит выходить по�
этапно, это поможет избе�
жать массовых скоплений
сотрудников и снизить рис�
ки заражений в офисе.

� План выхода сотрудни�
ков в офис стоит продумать
заранее: желательно не вы�
водить всех из самоизоля�
ции одновременно, а проду�
мать поэтапный выход. Сна�
чала можно вывести руково�
дящий состав, далее со�
трудников по группам, не
всех сразу. Разница между
этапами может быть мини�
мальной � в один день, но
при таком раскладе каждая
следующая группа будет
сразу вливаться в рабочий
процесс, � говорит Зухра
Токова.

Она добавила, что, по�
явившись  в офисе, сотруд�
ники, соскучившись друг по
другу, будут много общать�
ся между собой. И стоит
продумать организацию
встреч, на которых сначала
будет возможность обме�
няться эмоциями, впечатле�

ниями от жизни и работы на
карантине, а потом плавно
перейти к обсуждению ра�
бочих задач. При этом ра�
ботодатели не должны те�
рять бдительность и долж�
ны контролировать ситуа�
цию со здоровьем сотруд�
ников.

� Рекомендуется изме�
рять температуру сотрудни�
ков и гостей офиса на вхо�
де и фиксировать показа�
ния в журнале. Кроме того,
необходимо закупить меди�
цинские маски, перчатки,
антисептики и обеззаражи�
ватели воздуха. Хотя эти
меры и не гарантируют
стопроцентную безопас�
ность коллектива, психоло�
гически сотрудники будут
чувствовать себя комфорт�
нее, понимая, что работода�
тель делает все возможное,
чтобы нивелировать риски.
Помимо этого, стоит чаще
проводить уборку помеще�
ний, обработку поверхнос�
тей и информировать об
этом сотрудников. На входе
в кабинеты можно повесить
графики, где будет отме�
чаться, когда проводилась
последняя уборка, � доба�
вила психолог.

По словам Токовой, со�
трудникам стоит напоми�
нать о необходимости со�
блюдения гигиены и мер
предосторожности и о не�
обходимости оставаться

Тема дня
дома и при первом прояв�
лении любых симптомов
простуды вызвать врача, а
не совершать трудовые
подвиги с риском заразить
коллег.

� Социологи правы, ког�
да говорят, что мы будем
делить время на «до каран�
тина» и «после карантина».
У очень многих людей жизнь
«после карантина» изменит�
ся. У кого�то это произой�
дет вынужденно � вслед�
ствие увольнения или лик�
видации фирмы, кто�то пе�
ресмотрит свои жизненные
приоритеты: решит сменить
работу сам, уйти оконча�
тельно на «удаленку» или в
совершенно иную сферу
деятельности. Думаю, что
большинство из нас за ме�
сяцы изоляции многое пе�
реосмыслили и в своей лич�
ной жизни, и в том, что про�
исходит в обществе, гло�
бально. Изменения ждут
всех нас. И то, насколько
быстро мы приспособимся
к ним, зависит прежде все�
го от нашей готовности при�
нять эти новые условия жиз�
ни, � добавила психолог.

Безусловно, пандемия
стала настоящим испытани�
ем для людей. Страх нео�
пределенности заставлял
нас всех пребывать в режи�
ме постоянного стресса, а
это сильно сказывается на
психике. По�хорошему, нам
бы массово выехать на ку�
рорты, приводить в порядок
изрядно «потекшую крышу»,
но... нужно возвращаться на
работу!

Армида КИШМАХОВА.

ВОЗВРАЩАЕМСЯ В ОФИС

Чтобы ружье
не выстрелило

Актуально!

Наименование оружия,
боеприпасов и взрывчатых
веществ

1. Боевое ручное стрелковое
огнестрельное автоматическое оружие                   10000
2. Боевое ручное стрелковое
огнестрельное   неавтоматическое оружие          7000
3. Служебное огнестрельное оружие,
гражданское огнестрельное
оружие с нарезным стволом                             6000
4. Гражданское огнестрельное оружие
с гладким стволом, самодельное
огнестрельное оружие                                      3000
5.  Граната, мина или снаряд, штатное
устройство для производства выстрелов                   3000
6. Средства взрывания (капсюль�детонатор,
электродетонатор, взрыватель), газовый
пистолет (револьвер), боевое холодное оружие         1000
7. Патрон к боевому ручному
стрелковому огнестрельному оружию                   20
8. Патрон к гражданскому или служебному
оружию, грамм взрывчатых
веществ или материалов                                      5

 Пресс�служба МВД по КЧР

Размеры
вознаграждения
на сдаваемую
единицу в рублях

13 июля 2020 года со�
стоялось заседание Сове�
та по стратегическому раз�
витию и нацпроектам, на
котором было принято ре�
шение о необходимости
корректировки нацио�
нальных целей и их пока�
зателей. Это стало доволь�
но неожиданным шагом
для многих, что заставляет
разобраться в причинах
таких действий. Высказы�
вались мнения о том, что
национальные цели будут
изменены, но не ранее
2022 года, когда будут пре�
одолены последствия спа�
да, вызванного новой ко�
ронавирусной инфекцией.
Тем не менее решение о не�
обходимости их корректи�
ровки уже принято.

Свое мнение по данному
поводу высказала декан
факультета экономики, уп�
равления и права Северо�
Кавказского института
РАНХиГС, кандидат эконо�
мических наук Оксана
СТУПНИКОВА:

� Одной из серьезных
причин явилось внесение
поправок в Конституцию
РФ и изменение места Пра�
вительства РФ в системе
органов власти РФ. Более
того, внесенные в Консти�
туцию РФ «социальные»
поправки требуют больше�
го удовлетворения потреб�
ностей населения, а следо�
вательно, корректировки
национальных целей. Под�
чиненность деятельности
органов государственной
власти национальным це�

ЦЕЛЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ
БУДУТ СКОРРЕКТИРОВАНЫ

Экспертное
мнение

лям только подчеркнула не�
обходимость данных изме�
нений.

Еще одной причиной яви�
лась пандемия и последовав�
шее за ней изменение бюд�
жетной политики ввиду зна�
чительного дефицита, кото�
рый также был спровоциро�
ван падением цен на нефть
и изменениями условий
внешней торговли. Дефицит,
в свою очередь, привел к
невозможности финансиро�
вания в полном объеме на�
циональных проектов и, как
следствие, недостижению
целей и их показателей в
планируемом периоде (до
2024 года). Так, сегодня ста�
новится очевидным недости�
жение к 2024 году цели обес�
печения доступа 97% домо�
хозяйств к широкополосно�
му интернету в рамках про�
екта «Цифровая экономика».
Похожая ситуация и с нара�
щиванием ввода жилья до
120 млн кв. м в год в рамках
нацпроекта «Жилье и город�
ская среда». Схожие пробле�
мы есть и с рядом других
нацпроектов.

Напомним также о том,
что председатель Прави�
тельства РФ Михаил Мишу�
стин ранее выступил с про�
ектом госпрограммы разви�
тия IT, что также вызывает

необходимость его интегра�
ции в существующие нац�
проекты.

Еще одной причиной не�
обходимости корректировки
целей явилось признание не�
возможности их достижения
в 2019 году по причине за�
бюрократизированности и
зарегулированности целого
ряда процедур.

На совете Михаил Ми�
шустин предложил скоррек�
тировать планы и предус�
мотреть их реализацию к
2030 году. При этом хоте�
лось обратить внимание на
то обстоятельство, что кор�
ректировка майских указов
будет проведена не только
Администрацией Президен�
та РФ, а совместно с Пра�
вительством РФ. Важно и
то, что в рамках пересмот�
ра планируется синхронизи�
ровать сразу несколько до�
кументов: бюджетный про�
цесс, план восстановления
экономики и корректировку
нацпроектов.

Теперь важно понять,
будет ли продление сроков
предполагать дополнитель�
ное финансирование, в та�
ком случае изменения мож�
но считать оправданными,
или средства, предусмотрен�
ные к реализации до 2024
года, будут «размазаны»
вплоть до 2030 года? Во
втором случае предпринима�
емые меры становятся со�
мнительными.

Получается, что осенью
2020 года Правительство РФ
будет иметь новый план дей�
ствий до 2022 года, 2024
года, а ряд целей нацпроек�
тов будет достигнут не ра�
нее 2030 года.

Подготовила
Армида КИШМАХОВА.

Назир Хизирович как
грамотный и опытный спе�
циалист с удовольствием
оказывает помощь моло�
дым коллегам, подсказы�
вает им, как лучше и пра�
вильней поступить в той
или иной ситуации, учит и
делится своим мастер�
ством и накопленными зна�
ниями. Работники отдела
по праву считают его луч�
шим наставником. Все эти
качества и профессиональ�
ный подход к любому делу
позволили ему не только
добиться заслуженного ав�
торитета в коллективе, но
и высоких достижений в
служебной деятельности.
На протяжении ряда после�
дних лет Хабезский район�
ный отдел судебных при�
ставов занимает лидирую�
щие позиции среди струк�
турных подразделений уп�
равления по направлению
организации обеспечения
установленного порядка
деятельности судов. По
итогам смотра�конкурса на

звание «Лучшее структур�
ное подразделение Управ�
ления Федеральной службы
судебных приставов по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике» по направлениям
деятельности в 2019 году
отделу также был вручен
Почётный диплом «За луч�
шую организацию обеспе�
чения установленного по�
рядка деятельности судов».

� Служба дисциплиниру�
ет и закаляет характер. Ты
просто обязан быть собран�
ным и должен понимать, что
от твоих действий и поступ�
ков многое зависит, � счи�
тает Н. Нанаев.

За достижения Н. Нанае�
ва в служебной деятельнос�
ти его фотография  была за�
несена на стенд управления
«Они наша гордость». Нази�
ру Хизировичу неоднократ�
но вручались ведомствен�
ные награды, в том числе
медаль ФССП России «За
службу» III степени.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

Служба закаляет характерКоротко

В рамках проведения
оперативно�профилактичес�
ких мероприятий, направ�
ленных на установление, пе�
рекрытие источников и ка�
налов поступления наркоти�
ческих средств, сильнодей�
ствующих и психотропных
веществ и их прекурсоров
на территорию республики,
в период с 8 по 10 июля
сотрудники полиции выяви�
ли 10 фактов, связанных с
незаконным хранением нар�
котических средств без цели
сбыта.  Полицейские пере�
крыли 2 канала поступления
на территорию республики
синтетических наркотиков и
сильнодействующих ве�
ществ. Всего из незаконно�
го оборота изъято 1019,87 г
наркотических средств и
сильнодействующих ве�
ществ.  Продолжается рабо�
та по  выявлению очагов се�
зонного произрастания нар�
косодержащих растений.
Данные очаги уничтожают�
ся путем выкашивания и
дальнейшего сжигания рас�
тений.

КАК БУДЕТ предостав�
ляться набор соци�

альных услуг в будущем
году? Этот вопрос инте�
ресует многих читателей
нашей газеты. Его ком�
ментирует заместитель
управляющего ГУ�ОПФР
по КЧР Ирина ТАМБИЕВА:

� Напоминаем феде�
ральным льготникам, что
они могут обратиться с за�
явлением об отказе от на�
бора социальных услуг  в
учреждение Пенсионного

О наборе
социальных услуг
на будущий год

Вопрос�ответ

фонда до 1 октября текуще�
го года.

 Федеральным льготни�
кам, не изменившим свое�
го предыдущего решения
об отказе от набора соци�
альных услуг (социальной
услуги), обращаться в орга�
ны Пенсионного фонда не
нужно — действие их заяв�
ления будет автоматически
продлено на следующий год
и все последующие годы,
пока не поступит заявление
о возобновлении предос�
тавления набора соци�
альных услуг.

Напомним, что феде�
ральными льготниками яв�
ляются участники Великой
Отечественной войны,
«блокадники», ветераны
боевых действий, инвалиды
и дети�инвалиды, члены
семей погибших (умерших)
участников Великой Отече�
ственной войны и ветера�
нов боевых действий, граж�
дане, пострадавшие в ре�
зультате воздействия ради�
ации. Таких пенсионеров в
Карачаево�Черкесии около
58,5 тыс. человек. Все они

имеют право на получение
набора соцуслуг.

В состав НСУ входят три
льготы. Это право на бес�
платное получение ле�
карств, санаторно�курорт�
ное лечение и бесплатный
проезд на пригородном ж/д
транспорте и на междуго�
родном транспорте к месту
этого лечения и обратно.
Рецепты выписывают в по�
ликлиниках, а распределе�
нием путёвок занимается
фонд социального страхо�
вания. С 1 февраля сто�
имость набора социальных
услуг составляет 1155,06
руб. в месяц. Из них 889,66

руб. направляются на ле�
карства, 137,63 руб. � на
санаторно�курортное лече�
ние, 127,77 руб. �  на про�
езд в пригородном желез�
нодорожном и междугород�
ном транспорте.

Можно отказаться как от
полного набора социальных
услуг, так и от одной или
двух его частей. Денежный
эквивалент социальных ус�
луг выплачивается льготни�
ку в составе ежемесячной
денежной выплаты. Следу�
ет обратить внимание, что
при сохранении права толь�
ко на санаторно�курортное
лечение без сохранения
права на проезд до места
лечения и обратно проезд
оплачивается за свой счет.

Остальным льготникам
«со стажем» подавать заяв�
ление в Управление ПФР
необходимо лишь в случае
изменения текущего поряд�
ка предоставления соцпа�
кета. Например, сейчас
льготник получает нату�
ральные льготы (или часть
из них), а в следующем году
желает получать деньги

вместо льгот. Или, наобо�
рот, сейчас получает день�
ги, а в 2021 году планирует
возобновить предоставле�
ние натуральных льгот. В
этих случаях необходимо
письменно заявить о своем
намерении в срок до 1 ок�
тября текущего года.

Сделать это можно и не
выходя из дома.

Менять порядок получе�
ния набора социальных ус�
луг – выбирать льготы или
их денежный эквивалент –
федеральные льготники
могут ежегодно. Для этого
нужно до 1 октября подать
соответствующее заявле�
ние в Пенсионный фонд,
М н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы й
центр (МФЦ)  или направить
его удаленно через Личный
кабинет гражданина на сай�
те ПФР и на Едином порта�
ле государственных услуг.

Мы рекомендуем льгот�
никам пользоваться именно
электронными сервисами,
не обращаясь в клиентские
службы ПФР.  Многие из них
имеют инвалидность, что
затрудняет передвижение,
и удаленная форма подачи
заявления в данном случае
является более удобным
способом.

Если вам всё�таки необ�
ходимо посетить клиентс�
кую службу, то напоминаем,
что в связи с мерами по
предупреждению распрост�
ранения коронавирусной
инфекции обратиться в
органы ПФР в настоящее
время можно только по
предварительной записи.
Назначить дату и время по�
сещения клиентской служ�
бы можно через электрон�
ный сервис, а также по те�
лефонным номерам терри�
ториальных органов ПФР,
указанных на сайте в разде�
ле «Контакты региона» http:/
/www.pfrf.ru/branches/kchr/
contacts/.

Изменение формы полу�
чения социальных услуг
(деньгами или в виде льго�
ты) произойдет с 1 января
следующего года. Тем же,
кто решения не меняет, за�
явления писать не нужно.
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МАРИЯ ПЕТРОВНА, ко�
торую знаю лет трид�

цать, за два года, что я ее
не видела, (дело в том, что
она жила по соседству с
младшей сестрой моей ма�
тери, которая ушла из жиз�
ни два года тому назад и на
похоронах которой мы пос�
ледний раз, собственно, и
виделись),  из благород�
ной, ухоженной, пожилой
женщины превратилась в
седоволосую,  болезненно�
го вида старушку.  Поздо�
ровавшись, как можно де�
ликатней справилась о ее
здоровье, а она в слезы:
«Выслушай меня, милая.
Может, выговорюсь, и по�
легчает. Ты же знаешь, как
я рано осталась без мужа.
(Дядя Саша умер в 1975
году, в тот год я как раз
поступила в Черкесское
медучилище и жила, разу�
меется, у тети по ул. Набе�
режной�авт.). Единствен�
ную дочь Наденьку подни�
мала сама, потому что
больше замуж не выходи�
ла. Дала дочке достойное
образование, выдала за�
муж. Жили они с Антоном в
Ставрополе  дружно, в до�
статке, растили с любовью
единственную дочь Аленку.

Потом в нашу семью
пришла большая беда.
Дочь с мужем погибли в той
страшной авиакатастрофе
над Черкесском, когда ле�
тели в Турцию из Ставро�
поля чартерным рейсом…

Обзаведясь велосипе�
дом, я неожиданно столкну�
лась с массой трудностей.
Являясь кем�то средним
между водителем и пешехо�
дом, велосипедист, оказы�
вается, на самом деле �
самый уязвимый человек на
дороге. Встречающиеся на
пути преграды он не может
так легко переехать, как
автомобилист. Более того,
столкнувшись с помехой в
виде ямы или бордюра, мож�
но не то, что слететь с вело�
сипеда, но и, не дай Бог,
попасть под колеса...

Казалось бы, лёгкий,
манёвренный и независи�
мый � у велосипеда как вида
городского транспорта нет
конкурентов. Но при имею�
щихся реалиях это утверж�
дение оказывается нерабо�
тающим.

Я вижу, с каким удоволь�
ствием многие пересели бы
с четырёхколёсного транс�
порта на двухколёсный,
дабы улучшить свою физи�
ческую форму, если бы не...

В нашей республике вело�
сипедных дорожек нет даже в
столице � от слова совсем.
Тротуары, которые постоянно
заняты раскоряченными авто�
мобилями, в большинстве
случаев разворочены до по�
стапокалиптического состоя�
ния, к примеру, пройдите ве�
черком по тротуару от здания
драмтеатра до городской по�
ликлиники.

В частном же секторе
хозяева домов считают часть
прилегающего тротуара сво�
ей собственностью, а пото�
му моделируют его по соб�
ственному усмотрению � от
полного наплевательства до

УМАРА�АЛИЯ Эдиева  хо�
рошо знали в нашей

республике. Ещё бы: пять�
десят лет жизни он отдал
делу просвещения. Из них
тридцать восемь лет был
завучем по учебно�воспита�
тельной работе, год дирек�
торствовал. Проработал на
одном месте: в Пристанской
школе Прикубанского райо�
на. Только когда его взрос�
лые  дети  обустроились в
посёлке Юбилейном, Умар�
Али Таучукович и его супру�
га Зухра Добаевна реши�
лись на переезд, тем более,
годы были уже пенсионные.

ПАМЯТЬ
СЕРДЦА

ответственность, пунктуаль�
ность. Сочетались эти чер�
ты с большой требователь�
ностью к себе, коллегам,
учащимся. Но так как  тре�
бования были справедливы,
замечания делались тактич�
но, они выполнялись беспре�
кословно. Надо сказать,
особенно требователен,
даже придирчив он был  к
близким. Ведь в селе в од�
ной  школе  ученики и учи�
теля часто оказываются
родственниками. Но дети
никогда не жаловались ро�
дителям на его  строгость, а
когда выросли и знания по
физике  и математике при�
годились им в жизни, они
оценили мудрость учителя и
были очень благодарны ему.

 Директор, завуч  и  учи�
теля  готовы были в любую
минуту оказать  помощь
молодым специалистам.
Администрация  посещала
их уроки, давала дельные
советы. Многие помнят, как,
довольно потирая руки пос�
ле одного из первых же
посещённых уроков моло�
дой учительницы 3 класса
В. Колковой, завуч сказал:
«А она даёт хорошие уро�
ки». И был такой радостный,
будто сокровище нашёл.

 Эта школа не отлича�
лась оснащённостью. Педа�
гоги зачастую сами изготов�
ляли наглядные пособия, и
иногда мел и доска были
единственными методичес�
кими пособиями, но знания
Пристанская школа давала
прочные. Вышли из стен
школы писатели, медики,
госслужащие, зоотехники...

Многим помнится чёткий,
каллиграфический почерк
Эдиева с замечаниями в
планах, советы,  идущие от
сердца. Его и стар и млад
вспоминают только по име�
ни�отчеству, хотя у карача�
евцев это не принято. Во
время вручения ему медали
тогдашний президент рес�
публики Б. Эбзеев очень
удивился, услышав, сколько
лет проработал Умар�Али
Таучукович: «Ну�ка, ну�ка,
повторите, неужели пятьде�
сят лет в школе?!»

Они с супругой вырасти�
ли и воспитали добросовес�
тных детей. Три дочери:
Лидия, Земфира, Елена –
учителя высшей категории.
Лидия Умаровна и Земфи�
ра Умаровна принимали
участие в конкурсе «Лучшие
учителя России». Лидия
Умаровна получила грант
Президента России. Сын
Ибрагим, проработав в шко�
ле 10 лет, ушёл работать в
МВД. В звании капитана  он
погиб при исполнении слу�
жебных обязанностей. Сын
Казим – водитель�дально�
бойщик, Борис трудится на
складе стройматериалов. В
общей сложности эта дина�
стия отдала школе 150 лет.

Жалел Умар�Али только
об одном: что не смог найти
могилу своего отца, покло�
ниться, сказать, что ему
очень не хватает его. Но
дети и внуки Эдиева увере�
ны, что обязательно сдела�
ют это за него…

 Материал подготовлен
ОЛЬГОЙ МИХАЙЛОВОЙ.

Но он приезжал в свою род�
ную школу  преподавать и
оттуда: не мог, чтобы детей
не учили физике. Потом два
года проработал учителем
математики на новом мес�
те.

Умар�Али Таучукович
вырос без отца. 19 сентября
1941 года, получив повест�
ку, Таучук Чанкаевич Эдиев
наскоро простился с семь�
ёй. Младший, Умар�Али,
был в люльке. Отец приотк�
рыл одеяльце, посмотрел
долгим взглядом на малы�
ша, стараясь запомнить чер�
ты его лица, вздохнул и ...
ушёл. Ушёл, чтобы не вер�
нуться. Воевал в 1161 сапёр�
ном полку 351 сапёрной
дивизии. В январе 42�го
семья получила известие,
что Таучук Эдиев пропал без
вести.

Умар�Али всю жизнь ис�
кал отца, но умер, так и не
найдя его.  Воевали и бра�
тья отца: Ачахмат, Мусса,
Хызыр. Ачахмат погиб на
фронте. Хызыр вернулся без
руки. Часто братья Мусса,
Хызыр, Идрис тайком от
родителей вспоминали о
погибших братьях, вспоми�
нали, какие они были, но не
хотели лишний раз травми�
ровать близких, старались
не показывать свои пережи�
вания родителям и сёстрам,
были особо внимательны к
семьям погибших. У Ачахма�
та осталась сиротой дочь, у
Таучука – шестеро детей:
Стампул, Ариуджан, Диды�
ма, Салих, Хопай, Умар�Али.

Жена Таучука Меккяхан
сама поднимала детей.
Зная, что главы семьи те�
перь нет, трудилась день и
ночь. Когда пришли высе�
лять, у неё в подвале было
много кукурузы, картошки.
Но вдова с малолетними
детьми успела только одеть
детей, собрала один узел.
Остались мычащая корова,
блеющие овцы... Попала
семья  в Киргизию, во Фрун�
зенский район. С ними по�
пала семья брата�фронтови�
ка Муссы.

Вдова первое время ме�
няла ценные вещи  на про�
дукты, договорилась за пи�
алу кукурузы в день обма�

зать сарай одних киргизов.
Ногами вымешивала глину
с соломой, мазала сарай и
вечером плелась домой, к
голодным детям. Камнем
толкла кукурузу, чтобы она
сварилась быстрей. Сколь�
ко слёз было пролито в те
годы  молодой женщиной,
знала только она сама. Да и
кому расскажешь: у всех
спецпереселенцев была та�
кая доля.

Меккяхан вскоре стала
работать дояркой в колхозе
имени Ленина, поручая пя�
терых малышей старшей,
одиннадцатилетней Стам�

пул. И в таких условиях
смогла сохранить всех де�
тей. Но  в 1957 году, когда
собирались уезжать домой,
на Кавказ, сын Хопай, кото�
рый уже был хорошим по�
мощником матери, заболел
корью и сгорел за несколь�
ко дней...

Все дети  помогали ма�
тери, о шалостях и не по�
мышляли. Умар�Али пошёл
работать после четвёртого
класса. Перед отъездом
домой мальчик окончил
семь  классов � обучение
велось на киргизском язы�
ке. Осенью поступил в 8
класс Кавказской школы.
Жил в интернате, на выход�
ные приезжал домой, в При�
стань. Заготовка дров, се�
нокос, да и подворье – всё
требовало мужских рук.
Поэтому, окончив первый
курс физико�математичес�
кого факультета Карачаево�
Черкесского пединститута,
перешёл на заочное отделе�
ние и пошёл работать в При�
станскую школу.  Это было
в 1964 году.  А через шесть
лет трудолюбивого, стара�
тельного математика назна�
чили завучем. Работал по
принципу: «Делай, как я».
Он каждый урок готовил, как
первый в жизни урок. Свя�
зывал теоретические знания
с жизнью,  вёл живой диа�
лог  с классом, многократно
спрашивал: «Понятно?»
Если хоть один ученик не
понял, терпеливо объяснял
ещё.

Он своими педагогичес�
кими находками делился с
коллегами в институте усо�
вершенствования учителей.
Опыт его  неоднократно
обобщался в районе. Он
несколько раз  признавался
лучшим учителем района.
Многие пользуются и сегод�
ня его брошюрами. Умар�
Али Таучукович Эдиев был
отличником просвещения
России,  заслуженным учи�
телем КЧР. Но прежде все�
го он был хорошим челове�
ком, замечательным отцом,
любящим сыном, заботли�
вым дедом.

Педагогом же он был
удивительным. Отличали
его благожелательность,

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Аленку после похорон я заб�
рала к себе. Хоть и балован�
ный был ребенок, но меня
доченька – иначе я ее и не
называла – во всем слуша�
лась, во всем помогала мне.
Когда Аленка поступила в
мединститут в Ставрополе,
я перебралась вместе с ней
в их родительскую кварти�
ру и все шесть лет только о
ней и заботилась: готовила,
стирала, выгуливала ее со�
бачку. Дом в Черкесске заб�
росила полностью, но про�
давать не спешила. Думала,
выдам внучку замуж и вер�
нусь обратно – в родные
места, к родным могилам.
Кроме Саши в Черкесске на
кладбище лежат мои роди�
тели, мой старший брат
Петя…

Но когда Аленка вышла
замуж, то они с мужем изъя�
вили желание жить со мной
в Черкесске. Радости моей
не было предела, тем более
что очень нравился зять
Николай. Уважительный,
трудолюбивый.

Я бережно опекала се�
мью внучки. Если на кого
голос и повышала, то толь�
ко на свое собственное
«произведение». А потом и
правнучка дождалась. Саш�
кой, Шуриком назвали в
честь прадеда.

Все было так хорошо,
что я даже и подумать не
могла о каком �либо разла�
де между молодыми, а меж�
ду тем не разлад, разрыв
назревал через семь лет со�
вместной жизни… Кому ска�
жи, не поверят, до сих пор
не знаю, с чего вдруг все
началось. Вижу, стал выпи�
вать зятек, как придет до�

мой подвыпивший, Аленка в
крик: «Убирайся из нашего
дома, алкоголик! Дуй обрат�
но к себе, в Ставрополь» � и
так далее.

Словом, бросил Николай
все и уехал. Так мне стало
жалко Шурика … Мальчиш�
ка очень любил отца, кото�
рый по�доброму, ласково,

заботливо к нему относил�
ся, и я стала просить Ален�
ку не расходиться с мужем,
дать ему шанс исправиться,
если в чем–то провинился
парень, но она ни в какую.

Делать нечего, стали
жить втроем. Прошло вре�
мя, и Аленка вышла замуж
во второй раз за художника
из Петербурга. Врать не
буду. Высокий мужчина,
красивый, романтичный,
обещал Аленке весь мир
показать, а в первую оче�
редь город художников Сен�
Поль–де�Ванс, город мил�
лионеров � Монте�Карло и
город влюбленных – Вене�
цию.

В Венеции и Франции
молодые побывали, вот
только Шурика с собой не
взяли. Собственно, я с пер�
вого дня знакомства с ним
поняла, что мальчишка ему
не нужен. Так оно и вышло.
Вернувшись из Венеции, он
поставил Аленке условие:
или я, или сын. Она выбра�
ла его, и всякое уважение к
Леониду у меня выпало, как

монета из дырявого карма�
на…

 Старушка заплакала, но
потом, овладев собой, про�
должила: «Конечно, я наго�
ворила кучу гадостей Ален�
ке, даже не думая о том, что
могу разбить ее счастье,
хотя какое это счастье, ког�
да брошены собственный

ребенок и мать твой мате�
ри? Мы хорошо живем, что
старый, что малый. Только
нет мне покоя оттого, что
растет пацан сиротой при
родных родителях… Муж
мой умер в одночасье –
сердце прихватило. Сколь�
ко мне отмерено судьбой и
как суждено уйти в мир иной
– одному Богу известно.
Может, дни мои уже сочте�
ны? Потому только об од�
ном и думаю, как сделать
так, чтобы силой закона
заставить Аленку забрать
сына к себе.

   Я взялась помочь ста�
рушке, потому как имею в
друзьях одного очень изве�
стного в республике миро�
вого судью.

  Выслушав мой рассказ,
Лариса Э. позвонила Алене,
представилась и сказала:
«Законом вы, Алена Анто�
новна, не лишены роди�
тельских прав, а значит, от�
ветственны за воспитание
сына. Оно полностью лежит
на вас и на родном отце
ребенка». На том конце про�

вода резко ответили: «Это
моя личная жизнь, и я в
ничьих советах и рекомен�
дациях не нуждаюсь…»

 Не поверите, но через
день Алена позвонила Ла�
рисе, читай, совершенно
незнакомому человеку, и
просто разрыдалась в труб�
ку: «Я не хотела говорить на

эту тему, потому что муж
был рядом. Дело в том, что
я очень люблю своего сына,
скучаю по нему, хочу заб�
рать к себе, но в ответ толь�
ко одно и слышу: «Во�пер�
вых, вряд ли отец�пьяница
мог заложить в твоего сына
что�то разумное, во–вторых
� он продукт чисто женско�
го воспитания – мать, баб�
ка, и наверняка капризен,
ленив, разболтан… Воспи�
тать ребенка тяжело, а пе�
ревоспитать втройне тяже�
лее. Нет у меня ни времени,
ни желания с ним занимать�
ся…»  И что мне делать, не
знаю. Меня пугает развод,
перед которым, естествен�
но, муж не остановится,
если я решусь взять Шурку
к себе. Второй раз остаться
одной – перспектива не из
радостных…»

 Алена с Ларисой стали
перезваниваться чуть ли не
через день, и спустя месяц
– не без подачи Ларисы,
разумеется, �  Алена при�
ехала в Черкесск проведать
бабушку и сына. Бабушка

была на седьмом небе от
счастья, а Шурик окинул ее
презрительным взглядом
и… пошел играть с друзья�
ми в футбол. Удивляться
нечему. Подростки, как ник�
то другой, склонны задумы�
ваться о сущности бытия,
они способны на колоссаль�
ную остроту и глубину пе�

реживаний, которые с воз�
растом притупляются, но
только не в тот момент, ког�
да они испытывают огром�
ную потребность в безус�
ловной любви…

� У Алены была такая
истерика, что мне немало
времени понадобилось,
чтобы успокоить ее по те�
лефону, � рассказала Лари�
са. �  Я ей сказала: а как ты
хотела? Есть ли что�нибудь
горше, чем обиды ребенка,
у которого мать есть  � и
вместе с тем нет? Покопав�
шись в своей душе, став
взрослым, любой из нас с
горечью вспоминает даже
мелкие обиды детства, а тут
такие переживания…

Алена пробыла в Черкес�
ске две недели, но угово�
рить сына поехать с ней в
Петербург не смогла. Под�
росток был непреклонен:
«Бабушку не брошу никогда
и ни за что. Тебя же… Вер�
нешься – прощу, так и
быть».

 С тем Алена и отбыла в
Питер. Спросите, с чем? С

твердым намерением вер�
нуться к сыну. Вот только
красиво уйти от мужа не
получилось. Сразу же на
вокзале, приняв ее сумки,
Леонид тягуче, с примесью
снисходительности сказал:
«Отпускал на неделю, ну да
ладно, прощаю. Тем более
что скучать не пришлось.
Тетка в гости приехала из
Иркутска, погостит у нас
немного».

    Тетя Фаина в отличие
от племянника оказалась
далеко не романтичной на�
турой хотя бы только по
одной причине. Ее руки
могли показаться скорее
мужскими, чем женскими,
причем не по форме, а по
содержанию, поскольку
были щедро усыпаны раз�
личными надписями и ри�
сунками. И на язык тетушка
оказалась вострой. Первое,
что она сказала, оказалось
не столько оскорблением,
сколько откровением для
Алены: «Давайте знако�
миться, я Фаина, тетя твое�
го мужа. Очень рада, что у
тебя хватило ума приехать
без сына. Потому как тяже�
ло, да и нельзя, некрасиво
смотреть за чужим ребен�
ком, в то время как свой
живет без твоего присмот�
ра… И еще одно непремен�
ное условие твоего пребы�
вания в этом доме � когда
Славик, сын Леонида, будет
приезжать в гости к отцу,
стелиться перед ним бу�
дешь, как перед собствен�
ным…»

 Если бы кто�нибудь ког�
да–нибудь сказал бы Алене,
что, узнав о том, что у ее
мужа была до нее семья и

даже есть ребенок, она по�
чувствует не боль, не
злость, не разочарование, а
невероятное облегчение,
она бы просто подняла это�
го человека на смех. В этот
день ей, конечно, было не
до смеха, надо было спеш�
но собираться, при этом
отбиваясь от уничижитель�
ных извинений мужа, пыта�
ющегося объясниться, по�
чему он умолчал о сыне, от
неуклюжих уговоров тетки,
дескать, ты меня непра�
вильно поняла, но, вырвав�
шись из питерской кварти�
ры на Кадетской линии, ей…
Тут без цитаты из известной
песни никак: «И так захо�
чешь теплоты, не полюбив�
шейся когда�то, что переж�
дать не сможешь ты трех
человек у автомата. Вот как
захочешь теплоты…!». Толь�
ко переступив порог родно�
го дома и обняв сына и ба�
бушку, Алена смогла унять
бешеное сердцебиение и
дрожь в ногах и руках…

Что будет, как пойдет
дальше жизнь матери,
сына, бабушки? Кто знает?
Особенно если взять во
внимание тот факт, что бук�
вально через неделю после
ее возвращения на телефон
Алены пришло сообщение:
«Леонид попал в небольшую
аварию. Врачи поставили
диагноз: оскольчатый спи�
ральный перелом диафизов
общей кости левой голени
со смещением обломков.
Фаина».  Но хочется верить,
этот настрадавшийся се�
мейный триумвират больше
не сможет растревожить,
разрушить никто и ничто…

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

На житейских
перекрестках

тотального замуровывания
плиткой, с  окантовкой по�
ставленными на попа бордю�
рами. Излюбленная в 95%
случаев дорожно�строитель�
ная конструкция, кстати...

Вот объясните мне, что
творится в голове у тех, кто
любой участок заасфальти�
рованной или замурованной
в плитку земли утыкает бор�
дюрным «надгробием»?
Почему нельзя положить
один�единственный бордюр
плашмя там, где ходят ста�
рики, дети, мамочки с коляс�
ками, инвалиды с костыля�
ми, а иногда пролетают без�
башенные велосипедисты
вроде меня?

Жизнь местного велоси�
педиста трудна и неказис�
та! Потому что ездить ему
негде! Не�где! На гладкую
проезжую часть выезжать
страшно. Пешеходные до�
рожки и тротуары изрыты�
искорёжены бесконечными
лотками и желобами, вне�
запными ступенечками,
«спотыкушками» и другими
помехами.

Ощущения от езды са�
мые печальные � взять хотя
бы штрихпунктирные троту�
ары по обе стороны Ок�
тябрьской. Метр гладкого
асфальта � за ним выбоина,
ещё метр � рытвина и бор�
дюр, два метра � ухабы и
колдобины...Зубы во время
езды выбивают азбуку Мор�
зе, губы сами складывают
ругательные слова...

И ладно бы только тро�
туарное полотно прошлого
века травмировало велоси�
пед, ноги и душу.

Нет, нынешним строите�
лям неведомо понятие «тро�
туары � для людей». О неус�
тойчивости велосипедиста,
для которого статическое
положение исключено, не

задумывается никто. Но
ведь и пешеход в темноте
на зимней гололедице или
бьющийся о камни и бордю�
ры в незнакомом месте, так
же незащищён и уязвим.

А уж о размеченных ве�
лосипедных дорожках с ров�
ным асфальтом, с двусто�
ронним движением в бли�
жайшей перспективе и меч�
тать не приходится.

Впрочем, единственные
специальные дорожки для

КОЛЕСОМ � О БОРДЮР
Ракурс

пешеходов и велосипедис�
тов есть на территории пар�
ка при Покровской церкви
города Черкесска. На пос�
ледних нарисован велоси�
пед � символ, который по�
нял бы архантроп эпохи
раннего палеолита. Но пле�
вать, что там раскатывают
дети и иногда даже сшиба�
ются лбами – наши горожа�
не беспечно чешут прямо по
велосипедной разметке.

Просто удивительно, что
при всем при этом самым
жизнерадостным движу�
щимся существом  остается

велосипедист.
Потому что, если вынес�

ти за скобки все эти раздра�
жители, досадные упущения
и пофигизм � что он имеет в
сухом остатке?

Кайф! Радость здоровья
и жизни, радость здоровой
жизни.

От того, что мышцы уп�
руги и послушны.

От того, что сто человек,
единомышленников, пере�
сели из автомобилей на ве�
лосипед, а значит, сто ав�
томобилей сегодня не будут
отравлять воздух канцеро�

геном.
От того, что он с удоволь�

ствием дышит чистым воз�
духом и за три�четыре часа
велопрогулок: а. получил
массу приятных эмоций и
улучшил здоровье; б. подал
самый положительный при�
мер окружающим; в. разгру�
зил трассу или тротуар и
много чего ещё со знаком
плюс.

Так вот, на сегодняшний
день мой велокомфорт упи�
рается не в утопические
многокилометровые велодо�
рожки. А в обыкновенные
бордюры � самое тупое зло
на пути велосипедиста.

Господа дорожные стро�
ители!  Не кладите, пожа�
луйста, бездумно бордюры!

И дорогие градоначаль�
ники! Вспомните все�таки о
строительстве велосипед�
ных дорожек. По которым
будут ездить ваши дети,
ваши здоровые, жизнерадо�
стные, живые дети.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

СЕРЕДИНА лета � разгар
пляжного сезона. Со

снижением ограничений по
поводу новой коронавирус�
ной инфекции тысячи людей
отправились на юг или про�
водят жаркие месяцы на
дачах, отдыхая возле мест�
ных водоемов. Избыточное
ультрафиолетовое излуче�
ние � один из главных фак�
торов, способствующих раз�
витию рака кожи. Сегодня
это самое распространенное
онкологическое заболева�
ние в России. Специалисты
Национального медицинско�
го исследовательского цен�
тра онкологии подготовили
памятку по раннему выяв�
лению и профилактике рака
кожи.

� В Ростовский онко�
центр, в большинстве слу�
чаев, обращаются жители
южных территорий России.
К сожалению, из�за повы�
шенной инсоляции в наших
регионах рак кожи долгие
годы является лидером сре�
ди других злокачественных
новообразований. Но сегод�

ня рак кожи лидирует по за�
болеваемости на террито�
рии всей страны, � говорит
генеральный директор На�
ционального медицинского
исследовательского центра
онкологии, д.м.н., профес�
сор, член�корреспондент
РАН Олег Кит. � Специали�
сты НМИЦ онкологии разра�
ботали рекомендации для
профилактики и раннего
выявления этого заболева�

ния. Мы надеемся,
что люди будут вни�
мательнее относить�
ся к своему здоро�
вью и защите кожи,
что позволит сни�
зить заболевае�
мость и повысить
выявляемость на
ранних стадиях.

В памятке «Ран�
нее выявление и
профилактика рака
кожи» эксперты
НМИЦ онкологии

описали симптомы опасно�
го заболевания. Прежде
всего, это плотные безбо�
лезненные новообразова�
ния, бляшки розового цве�
та с шелушением, измене�
ние цвета и формы новооб�
разований, сосудистая сет�
ка на коже и т.д. При нали�
чии этих симптомов паци�
ентам необходимо срочно
обратиться к онкологу или
дерматологу.

Специалисты Ростовско�
го онкоцентра перечислили
вредные факторы, которые
способствуют развитию
рака кожи. Среди них избы�
точное ультрафиолетовое
облучение, химические кан�
церогенные вещества, пере�
гревание, радиационные
вещества, генетическая
предрасположенность и хро�
нические воспалительные
заболевания кожи.

Ростовские онкологи
призывают защищать себя
от интенсивного солнечного
облучения (особенно пожи�
лым людям со светлой ко�
жей), от воздействия вред�
ных химических веществ,
регулярно применять защит�
ные и питательные кремы,
не откладывать лечение язв
и свищей, а также предра�
ковых заболеваний.

Эксперты рекомендуют 1
раз в год посещать дерма�
толога или онколога в про�

ЧТОБ ЗАГАР ПРИНЕС ТОЛЬКО ПОЛЬЗУ...
Эксперты Ростовского онкоцентра подготовили памятку

по раннему выявлению и профилактике рака кожи

Будьте здоровы!

филактических целях. А при
наличии симптомов прово�
дить диагностику и лечение
новообразований кожи ис�
ключительно в специализи�
рованных медучреждениях.
При этом авторы памятки
отмечают, что рак кожи на
ранних стадиях излечим на
80�100%.

Памятка «Раннее выяв�
ление и профилактика рака
кожи» размещена на сайте
Национального медицинско�
го исследовательского цен�
тра онкологии www.rnioi.ru.
Её можно скачать и сохра�
нить в устройстве, пере�
слать родным и друзьям.
Печатный вариант памятки
также распространяется
бесплатно в консультативно�
диагностическом отделении
онкоцентра.

Пресс&служба
ФГБУ «НМИЦ онкологии»

Минздрава России.
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 В газете «День респуб�
лики» №81 (20185) от 9 июня
2020 г. в объявлении, данном
кадастровым инженером Гур�
миковой Аминат Нурбиевной,
был пропущен кадастровый
номер 09:03:0040101:69.

 Служебное удостовере�
ние под номером 0006, сроком
действия до 31.12.2024 года,
выданное 10.01.2020 года Уз�
денову Энверу Абрековичу, по�
мощнику судьи,  считать не&
действительным.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Выражаем искренние и глубокие соболезнования Чер�
касовой Лидии Гаврииловне, всем близким и родным в связи
с уходом из жизни ветерана Великой Отечественной войны

Зруева Гавриила Стефановича.
Разделяем боль и горечь невосполнимой утраты.

Друзья.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:10887, расположен�
ных по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП «Жако», примерно в
1,2 км юго�восточнее а. Жако (пашня), примерно в 1,1 км юго�
восточнее а. Жако (сенокос), примерно в 3,9 км северо�восточ�
нее а. Жако (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Хашукаев Ауес Сулейманович, проживающий по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Жако, ул. З. Джерештовой, д. №58,
тел. 8 988�616�34�88. С проектом межевания з/у можно озна�
комиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковс�
кий, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения отно�
сительно размера и местоположения границ з/у принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по вы�
шеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:3304, расположен�
ных по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП «Жако», примерно в
4,2 км северо�восточнее а. Жако (сенокос), примерно в 4,2 км
юго�восточнее а. Жако (пастбище); в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3137, расположенных по адресу: КЧР, р�н Ха�
безский, СКП «Жако», примерно в 3,8 км юго�восточнее а.
Жако (сенокос), примерно в 4,3 км юго�восточнее а. Жако
(пастбище). Заказчиком работ по подготовке проекта межева�
ния является Теркулов Осман Забитович, проживающий по
адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Жако, ул. З. Джерештовой, д.
№28, тел. 8 988�911�79�96. С проектом межевания з/у можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения отно�
сительно размера и местоположения границ з/у принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по выше�
указанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:6313, расположен�
ных по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Хабезское, примерно
в 5 км северо�западнее а. Хабез (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Дзагаштокова Марина Джамелевна, проживающая по ад�
ресу: КЧР, Хабезский р�н, а.Хабез, ул. Молодежная, д. 15, тел.
8 960�438�04�37.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

В газете «День республики» №98�99 (20203) от 11.07.2020
г. в объявлении, данном кадастровым инженером Наймановым
Ахмедом Тахировичем в отношении земельных участков, рас�
положенных на территории СПК «Сторожевая», была допущена
ошибка. В части площади выделяемого земельного участка
вместо «площадью по 1,4390 га» верным считать «площадью
по 1,4930 га». Возражения и предложения принимаются в тече�
ние 30 дней со дня выхода данного объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 25 (344) от 21.07.2020 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 161 от 10

июля 2020 года «Об утверждении Единой методики прохожде�
ния испытания на государственной гражданской службе Кара�
чаево�Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 148 от 09.07.2020 г. «Об утверждении Порядка оп�
ределения объема бюджетных ассигнований на исполнение рас�
ходного обязательства Карачаево�Черкесской Республики, свя�
занного с ликвидацией несанкционированных свалок в грани�
цах городов и наиболее опасных объектов накопленного эколо�
гического вреда окружающей среде»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 149 от 09.07.2020 г. «О внесении изменения в по�
становление Правительства Карачаево�Черкесской Республи�
ки от 25.02.2019 № 59 «Об обеспечении отдыха, оздоровления
и занятости детей в Карачаево�Черкесской Республике»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 150 от 09.07.2020 г. «О республиканских стандартах
стоимости жилищно�коммунальных услуг на одного члена се�
мьи для семей разной численности и одиноко проживающего
гражданина в Карачаево�Черкесской Республике на 2020 год»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 151 от 09.07.2020 г. «Об установлении среднеме�
сячного размера оплаты труда рабочего первого разряда, за�
нятого в строительной отрасли Карачаево�Черкесской Респуб�
лики, за 2019 год»;

Доклад уполномоченного по правам человека в Карачаево�
Черкесской Республике.

Как бороться с про&
блемой накопления лиш&
ней воды в организме,
рассказывает терапевт,
врач превентивной анти&
возрастной медицины
Людмила ГЛУХОВА:

� В 80% случаев наши
отеки – от злоупотребления
соленым и сладким, что
весьма усложняет работу
почек, провоцируя отеч�
ность. Вы замечали, как
прибавляется вес после
обильных застолий или
«пивных» посиделок? А ведь
это не жир, а скопившаяся
жидкость. Самое верное в
такой ситуации � диетичес&
кое питание. Нужно макси�
мально исключить соль, са�
хар, острые специи, еду с
химическими усилителями
вкуса, крепкий кофе и чай,
белый хлеб и другие виды
выпечки. И ваш вес скоро
придет в норму, лишняя
вода уйдет дня за три.

Если есть без соли вы не
можете, выручат разгру&
зочные дни. Достаточно
выбрать один или два про�
дукта и весь день их дробно
употреблять. Получается
около 6 приемов пищи че�
рез каждые 2,5 часа. По
весу порции от 150 до 250 г.
Для выведения жидкости
можно использовать: ке�
фир, гречку, творог (можно
пополам с кефиром), зеле�
ные яблоки, сырые овощи

Для пользы тела

Кавказ � наш общий дом

УЙДИ, ВОДА, БЕЗ ВРЕДА!

«Летом тело стало сильно отекать, приобрело до�
полнительный объем и рыхлость. А так хочется пофор�
сить на солнышке с открытыми плечами и в шортах
или в бикини на пляже. Как вывести лишнюю воду из
организма, не навредив ему при этом?

Милана БАЙРАМУКОВА, г. Черкесск».

РАЗНОЕ

263634263634

Телефон
отдела

рекламы

тат появится через несколь�
ко часов. Для большего эф�
фекта под пленку можно на�
носить специальные соста�
вы: растопленный шоколад
или черный порошок какао
с добавлением молока, тра�
вяные отвары, мед, глину
косметическую, разведен�
ную до кашицы, кофейную
гущу. Если нет желания во�
зиться с этим самому, в
магазинах продают уже го�
товые составы.

Многие люди борются с
проблемой, принимая ле�
карственные средства. Но
вместе с жидкостью при
этом уходят и полезные ми�
нералы! К тому же прием
препаратов и БАДов для по�
худения с мочегонным или
слабительным действием
сильно угнетает естествен�
ную работу внутренних ор�
ганов. Могут нарушиться
фильтрация почек, баланс
кальция, появятся другие

(огурцы, редис, капуста,
помидоры). Такая еда со�
провождается 1,5 � 2 л воды

в промежутках между при�
ёмами пищи (можно и боль�
ше). И уже на следующий
день весы вас порадуют.

Выведению накопив�
шейся жидкости и уменьше�
нию объемов на талии и
боках способствуют и
обертывания. Можно про�
сто обмотать проблемные
зоны стрейчевой пленкой и
сделать домашнюю гимна�
стику, а то и просто «поге�
нералить» квартиру. Тело
быстро пропотеет, резуль�

В числе дей�
ственных средств
от лишней воды �
ванны с содой.
Содовый раствор
буквально вытяги�
вает воду, положи�
тельно действует
на кожу, разглажи�
вает целлюлит.
Для этого нужно
растворить в ван�
не с водой (до +37
градусов) одну
пачку соды, погру�
зиться в нее по
грудь (область
сердца должна на�

ходиться над водой) и по�
лежать не более 15 минут.
Полезно в такую ванну до�
бавлять и морскую соль.
Выйдя из ванны, не ополас�
киваясь, оботрите кожу по�
лотенцем и наденьте плот�
ную пижаму � содовый ра�
створ продолжит работать
всю ночь. Внешний эффект
таких ванн будет виден уже
через 5 процедур. Еще по�
могут сауны и баня, но от�
носитесь к ним с осторож�
ностью.

проблемы. Поэтому насто�
ятельно рекомендуется
применять лекарственные и
вспомогательные препара�
ты только после консульта�
ции с врачом!

Бывает, что для выведе�
ния жидкости применяется
растительное сырье � тра&
вяные чаи и сборы. Они не
навредят, если ими не зло�
употреблять. Выводят воду

лист брусники, бузина, пы�
рей, барбарис, любисток.
Они есть в любой аптеке и
завариваются в виде чая, а
принимаются по инструк�
ции на коробке. Важно по�
мнить, что такие настои
нельзя употреблять на ночь

ны пути. При этом важно не
переборщить с мочегонны�
ми средствами. Например,
опасно принимать меди�
цинские препараты и пить
травы; сочетать сауну с
обертываниями или содо�
выми ваннами.

И наконец, действенно
ускорить выведение жидко�
сти из организма поможет
специальная гимнастика.
Летом склонность к отёкам
усиливается из�за жары. За
адекватное отведение из�
быточного количества жид�
кости в организме отвечает
лимфатическая система.
Собирая продукты жизне�
деятельности клеток ото�
всюду, она осаждает их в
лимфоузлах и далее течёт к
сердцу. Скорость движения
лимфы очень мала и зави�
сит от активности мышц
скелета и диафрагмы. По�
этому для придания ей ус�
корения потребуется спе�
циальная гимнастика.

Для этого нужно выпить
утром натощак 100 мл про�
хладной воды с 10 каплями
настойки мяты перечной.

и в вечернее время. И опять
же, обязательна консульта�
ция врача!

Ничуть не хуже работает
качественный китайский
зеленый чай, он бодрит и
содержит массу полезных
веществ.

Хорошо, если выведе�
ние воды сопровождается
детоксом. Ощелачивание и
очищение организма помо�
гает быстро увидеть резуль�
тат и не свернуть с полови�

Затем лечь на правый бок и
подышать животом 10 мин.
Далее, лёжа на спине, под�
нять руки и ноги вверх и
«подрыгать» ими 3 мин; еще
3 минуты «поелозить» на
спине лёжа змейкой. Потом
встать на специальный ко�
лючий коврик (аппликатор
Кузнецова) и сухой щёткой
помассировать всю кожу от
периферии к центру груди.
И еще одну минуту попры�
гать на носочках с призем�
лением на пятку. Это заста�
вит активнее работать лим�
фатические сосуды.

Стимулирует выведение
жидкости из организма пра�
вильно выполненный лим&
фодренажный массаж:
уходят отеки, возвращает�
ся тонус кожи, улучшаются
контуры тела, ускоряются
регенеративные процессы
обновления клеток.

Как видите, способов
много, но быстро и эффек�
тивно потерять воду можно
лишь при комплексном под�
ходе. Но как только человек
начнет питаться с солью,
пить кофе и вернется к
обычному образу жизни,
вода вернется, вместе с ней
� отёки. И если после жест�
кого выведения воды ни в
чем себе не отказывать во
время застолья, то букваль�
но за вечер можно снова на�
брать 2 � 3 кг. Экстренное
выведение жидкости лишь
помогает быстро привести
фигуру в порядок, но основ�
ной проблемы не решает.
Поэтому очень важно соче�
тать с ним низкокалорий�
ную диету.

Берегите себя и будьте
здоровы!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

ПАУК падает на черно�
белые клавиши. Виб�

рируя от удара, те издают
низкие звуки, тягуче ра�
створяющиеся в воздухе.
Поднявшись на лапки, ка�
кое�то время он не понима�
ет, что происходит и где он
оказался. А потом, по не�
ведомому наитию, паук на�
жимает на клавишу справа,
и раздается нежный и дли�
тельный звук, улетающий
вверх…

...Молодой режиссер�
аниматор Залимхан Каше�
жев не просто создает
мультфильмы с виртуозно
выверенным в них сочета�
нием видео� и аудиоряда –
он делает настоящее кино.
Пусть не игровое, а анима�
ционное, зато самое насто�
ящее, оказывающее неза�
бываемый эмоциональный
эффект, создаваемый при
помощи неожиданных по�
воротов его авторской
фантазии.

Именно так произошло,
например, с его фильмом
«Лети, паук», краткое опи�
сание которого звучит так:
«В старом заброшенном
доме живет убийца, кото�
рому предстоит пережить
нечто незабываемое». И
это отнюдь не кликбейт, а
квинтэссенция его исто�
рии, полностью соответ�
ствующая словам знамени�
того мастера Загребской
анимационной школы Ду�
шана Вукотича: «Искусство
мультипликации не знает
границ, потому что совпа�
дает с границами фанта�
зии».

А с фантазией у Залима
всегда все было в порядке,
так же, как и с творческим
началом, ведь среди его
ближайших родственников
и просветитель Талиб Ка�
шежев, и поэт Инна Каше�
жева. Бабушка Залима Оль�
га Яковлевна Гогутлова –
преподаватель русского
языка и литературы, мама,
Вера Петровна Кашежева,
� выпускница Гнесинки, ко�
торая воспитала не одно
поколение музыкантов рес�
публики.

В шесть лет он рисовал
комиксы собственного со�
чинения, поражающие как
визуальным контентом, так
и текстами. Мама хранит

«Человеческий мозг –
это машина ассоциаций»

множество тетрадей со
сценариями, каждый из ко�
торых был написан печат�
ными буквами. И когда его
спрашивали, почему не
прописью, Залим отвечал:
«Потому что это книги».
Тогда же он написал сочи�
нение, часть которого уже

сбылась: «Я, когда вырас�
ту, буду актером, режиссе�
ром и автором книг и филь�
мов».

Одаренный мальчик уже
в детстве приступил к осу�
ществлению своих планов:
среди братьев и сестер
распределял роли и репе�
тировал с ними постанов�
ки. Позже, с появлением
камер, стал привлекать к
созданию видео друзей –
ему нравилось организовы�
вать съемочный процесс.

И, конечно, как и каждый
ребенок, он смотрел мно�
жество мультфильмов, од�
ним из любимейших был и
остается «Король Лев».

А потом Залим отпра�
вился в детскую школу ис�
кусств в родном Старом
Череке, в которой, по его
словам, «было замечатель�
но». В то время Интернет не
был так доступен, как сей�
час: просто сесть за ком�
пьютер и научиться азам
изобразительного искусст�
ва было невозможно. Пото�
му те базовые фундамен�
тальные знания, которые
Залиму за короткое время
подарила педагог ДШИ За�
лина Шхагапсоева, считает
полезными до сих пор. А
это, при всех невероятных
опциях современных ком�
пьютерных и программных
возможностей, остается
по�прежнему важным, го�
ворит мультипликатор:
«Технологии меняются, но
основы композиции, мон�
тажа и драматургии оста�
ются те же».

Во всем и всегда Зали�

ма также поддерживала пе�
дагог, руководитель отдела
научно�исследовательской
и конструкторской работы
республиканского Центра
научно�технического твор�
чества учащихся Татьяна
Науянис, для которой он
стал первым учеником, за�
нявшимся мультипликаци�
ей.

От нее парень получил
не только доброе отноше�

ние и полезные со�
веты, но и возмож�
ность подготовить
и показать два
мультфильма ши�
рокой публике. Во
время Всероссийс�
кой олимпиады
школьников «Со�
звездие» в городе
Королеве эти рабо�
ты получили не
только хорошие от�
зывы, но и прези�
дентскую стипен�
дию. Что, конечно,
придало ему уве�
ренности в своих
силах и решимости
поступать на специ�
альность «Режиссура ани�
мации и компьютерной гра�
фики» в Санкт�Петербургс�
кий государственный уни�
верситет кино и телевиде�
ния – старейшее в России
государственное высшее
учебное заведение по под�
готовке инженерных, эко�
номических и творческих
кадров для кино и смежных
отраслей.

Кашежеву удалось пре�
одолеть и большой конкурс
в восемь человек на место,
и непростые вступитель�
ные испытания. «Раскад�
ровки на заданные темы и
фразы, рисунки, сценарии,
рецензии, литературные
эссе, сочинения, записи
готовых работ, собеседова�
ния – это не совсем легко,
но весело и интересно! А
когда началась учеба, то
ощущения были сюрреали�
стичные – новый мир, прак�
тически другая страна. Но�

вые люди, разнообразие
мнений, национальностей.
Отсекается много лишней
ментальной трухи. Когда к
нам приезжал Рутгер Хау�
эр, то запомнились его сло�
ва о том, что актер должен
БЫТЬ в кадре, а что самое
простое – часто самое луч�
шее. Нам очень повезло с
мастерами: режиссеры
Илья Максимов и Дмитрий
Высоцкий, которые сразу

же давали нам практичес�
кие задания, прививая оп�
ределенный фильтр. Тре�
нировка была как и в ани�
мационном, так и в игровом
жанре. Сначала шла исто�
рия, а уже затем – подхо�
дящий способ исполнения.
Это были упражнения в
драматургии, анимации,
режиссуре», � рассказывал
он.

Педагоги привлекали
Залима и к созданию учеб�
ных фильмов, а к работе
над своим авторским про�
изведением, ставшим в ко�
нечном итоге его диплом�
ным проектом, «Лети, паук»
парень приступил еще на
четвертом курсе: «Был при�
думан простой логлайн
(описание истории в двух
предложениях) о чудовище,
в мир которого проникает
что�то человеческое, и по�
том он разросся в неболь�
шую историю».

Историю, покоряющую
не только всех зрителей, но
и профессионалов: неда�
ром именно эта работа Ка�
шежева, демонстрировав�
шаяся на нескольких фес�
тивалях, в Ереване получи�
ла награду имени Роберта
Саакянца за лучший анима�
ционный фильм на VII Меж�
дународном молодежном
кинофестивале «Это я».

После окончания вуза

Кашежев работал
на съемках раз�
личных сериалов
как иностранных,
так и отечествен�
ных медиа�компа�
ний, среди кото�
рых «Академия
Косми» и амери�
канский ресурс
Yarnhub.

А затем в сту�
дии «Метроном»
занимался анима�
цией в сериале
«Три кота», кото�
рый получил мно�
г о м и л л и о н н ы е
просмотры не
только в России,

но и в большинстве стран.
Теперь «Три кота» – в каж�
дом доме, в каждой семье.
«Некоторые дети, � говорит
Залимхан, � еще не зная
слова «планшет», просят
поставить им «Три кота».
Это уже культурный код
наравне с теми мультфиль�
мами, на которых мы все
выросли. Человеческий
мозг – это машина ассоци�
аций, и люди, узнав, что я
связан с этим проектом,
сразу же переносят эти по�
ложительные эмоции на
меня, и это очень приятно».

Когда жизнь человека
посвящена мультиплика�
ции, то может показаться,
что сам он фильмы только
делает, а не смотрит. Ока�
зывается, это большое заб�
луждение. «Конечно, как не
смотреть! � утверждает Ка�
шежев. � И фильмы, и муль�
тфильмы. То, что я вижу и
знаю, как то или иное сде�

лано, мне совсем не меша�
ет – «магия» все равно
ощущается в полной мере.
«Лего�Фильм» и последний
мультфильм про «Челове�
ка�паука» – настоящие ма�
стер�классы, их можно рас�
сматривать по кадрам. За�
мечательно отношусь и к
жанрам аниме и манга! Гиб�
ли и Хаяо Миядзаки, несом�
ненно, эталоны. «Унесен�
ные призраками» – это же
фильм на все возрасты, с
каждым годом там обнару�
живаешь что�то новое. Ми�
ядзаки – великий ска�
зочник, а хорошие сказки
очень важны, без них чело�
век заболевает».

Сейчас Залимхан Каше�
жев творит и работает в
молодой компании, зани�
мается историческим ани�
мационным кино, выступа�
ет в творческом центре
«Академия звезд». Кто зна�
ет, возможно, обладатель
красивого баритоново�те�
норового регистра, подоб�
но своему старшему знаме�
нитому коллеге Гарри Бар�
дину, будет не только сни�
мать, но и озвучивать свои
м у л ь т и п л и к а ц и о н н ы е
фильмы. Ведь его путь
только начинается, и у него
все еще впереди.

И, возможно, он снимет
и анимационное кино на
основе нартского эпоса.
«Это действительно огром�
ный материал, � считает он.
� Кино всегда, скорее, об
отдельных людях и взаимо�
отношениях. В центре эпи�
ка любого размера всегда
человеческие страсти. А
материал в основе может
быть разный. «Грань между
добром и злом проходит
аккурат посередине чело�
веческого сердца», � гово�
рил Достоевский. Эпосы –
это совершенно иной язык,
чем тот, которым пользуют�
ся кино и анимация. Для
этих площадок нужно гото�
вить скорее адаптацию,
чем пересказ. И тут неиз�
бежны переосмысление и
подготовка материала для
определенной аудитории.
Практически придумать и
открыть заново – только в
таком случае можно рас�
сказать интересную исто�
рию».
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